

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Miércoles 4 de Abril de 1900

Año XXIX. Núm. 8.122

## Impuesto sobre las Utilidades

(Conclusion)

Art. 12. Los Escribanos actuarios, bajo su responsabilidad personal y directa, notificarán al Abogado del Estado, en el plazo y forma que fijará el reglamento, las sentencias de remate dictadas en juicios ejecutivos seguidos en virtud de confesión judicial del deudor ó de documento á cuyo pie no conste la nota de liquidación del impuesto de derechos reales, á fin de que dicha Abogacía tome los datos oportunos respecto de la cuantía y fecha en que sea exigible esta contribucion para que se persiga el pago de ella dentro ó fuera de los autos, según procediere.

Art. 13. Las Sociedades anónimas nacionales ó extranjeras con representación ó sucursal en España que descuenten ó paguen por cuenta propia ó ajena dividendos, primas, beneficios ó cupones de acciones ó de obligaciones ó títulos de empréstitos, cualquiera que sea su nombre, de Sociedades, Compañías, Empresas, Corporaciones, Municipios, provincias ó Estados extranjeros, quedan obligadas, bajo las penas que determina el reglamento que se dicte:

1.º A retener y conservar en depósito en su poder el importe de la contribucion conforme á las tarifas del artículo 3.º de esta ley, con deducción de un 1 por 100 que se les señala como premio de recaudacion.

2.º A facilitar en el mes siguiente al término de cada trimestre al Administrador de Hacienda de la provincia una declaracion haciendo constar las cantidades que hayan abonado durante el trimestre y la contribucion correspondiente á las mismas; y

3.º A ingresar ésta, menos el referido 1 por 100 de premio de recaudacion, en los otros quince días del mes siguiente al último de dicho trimestre.

Todas las Corporaciones, las Sociedades anónimas nacionales y las extranjeras con representación en España, quedan además obligadas á dar, dentro del mes siguiente al día de la promulgacion de esta ley, una declaracion que exprese:

A. El capital emitido en acciones circulantes en 1.º de enero del corriente año.

B. El capital emitido en obligaciones existentes en igual fecha; y

C. El tanto por 100 del interés de éstas y sus cuadros de amortizacion.

Art. 14. También presentarán declaraciones trimestrales de utilidades sujetas al pago de esta contribucion, ó en plazo mas corto, cuando lo exija la Administracion de Hacienda respectiva, los Directores ó Gerentes de Sociedades, Compañías ó Empresas y los particulares, expresando el importe de los sueldos, dietas, asignaciones y retribuciones ordinarias ó extraordinarias

que en el trimestre ó plazo mas corto á que la declaracion se refiera, hayan pagado á los empleados ó artistas ocupados en sus oficinas, casas ó Empresas de todo género, sirviendo de base de liquidacion la última declaracion presentada, cuando no se haya dado á la Administracion la del último trimestre.

Tendrán derecho tambien aquéllos al abono de un 1 por 100 de premio de recaudacion, y verificarán los ingresos de la contribucion requerida, en depósito en su poder en el plazo máximo señalado en el artículo anterior.

Art. 15. Las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos están obligados á remitir á las oficinas de Hacienda de su respectiva provincia, dentro del primer mes de cada año, una copia literal certificada de sus presupuestos de gastos en la parte referente á los haberes, sueldos, asignaciones, premios y comisiones de los empleados activos y pasivos de los mismos.

Tambien será obligatorio para las espresadas Corporaciones dar noticia inmediata, en forma de certificado, á las mismas oficinas, de las alteraciones que experimente el pago de haberes del personal por consecuencia de vacantes ó cualquier otro motivo. Estas certificaciones se remitirán por duplicado.

Serán justificante inescusable de las cuentas provinciales y municipales, en la parte referente á haberes, sueldos, asignaciones, premios y comisiones de los empleados activos y pasivos, las cartas de pago de los ingresos verificadas por esta contribucion.

Art. 16. Los Registradores de la propiedad darán declaraciones de los honorarios devengados en cada trimestre, sin perjuicio de que las oficinas de Hacienda, á falta de tal declaracion trimestral, liquiden provisionalmente la contribucion por la última presentada.

Si no lo hiciere en el plazo de quince días, después de haber realizado aquélla, incurrirá en una multa de la cuarta parte de la utilidad obtenida.

Art. 17. Sin perjuicio de la penalidad que corresponda imponer por la falta de presentacion de las declaraciones de utilidades, en el tiempo y forma en que deban facilitarse á la Administracion, la resistencia del particular ó persona colectiva á presentarlas, después de ser requeridos para ello, autorizará á la misma Administracion para liquidar y cobrar el tributo, tomando por base los datos que pueda procurarse por otros medios.

Art. 18. Las cuotas de la contribucion sobre utilidades no podrán sufrir recargo alguno, ordinario ni extraordinario, para atenciones provinciales ni municipales.

Art. 19. El Ministro de Hacienda dictará el oportuno reglamento para la ejecucion de esta ley.

Por tanto: Mandamos á todos los Tribunales, Justicias, Jefes, Gobernadores

y demás Autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquier clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y ejecutar la presente ley en todas sus partes.

Dado en Palacio á veintisiete de Marzo de mil novecientos.—Yo la Reina Regente.—El Ministro de Hacienda, Raimundo F. Villaverde.

## DESDE LONDRES

20 Marzo.

El segundo Drawing Room de este año tuvo lugar el jueves de la semana anterior, siendo, como el primero, presidido por la princesa de Gales. La augusta dama llevaba traje y manto de terciopelo negro, adornado de tul bordado de azabache y encajes tambien negros.

Como joyas lucía únicamente una corona y un collar de perlas y brillantes, y como condecoraciones las de Victoria y Alberto, de la Corona de Indias, de Santa Catalina de Rusia, de S. Juan de Jerusalem y la que usan las princesas de la familia real de Dinamarca. Acompañaban á S. A. el príncipe de Gales, la princesa Beatriz, que vestía de raso negro con tul y lucía un magnífico aderezo de brillantes, y el príncipe Christian de Schleswig Holstein.

El grupo mas interesante de las damas lo formaban la duquesa de Devonshire, su hija la condesa de Gosford y sus nietas lady Alejandra y lady María Acheson; esta última hacía su presentacion en la corte.

La duquesa llevaba un magnífico traje de seda negra, cubierto de tul, primorosamente bordado de azabache, y manto de raso del mismo color, sin mas adornos que una gruesa *ruche* de encaje y tul alrededor.

Su hija vestía de crespón de China color marfil con aplicaciones de encaje antiguo amarillento ya, y el manto, que era de terciopelo fondo blanco con dibujos azules, iba forrado de raso blanco y adornado de muselina de seda de aquellos dos colores.

Las jóvenes nietas de la duquesa llevaban trajes de raso color marfil, cubierto de tul *point d'esprit*, con mantos análogos, diferenciándose únicamente sus *toilettes* en que la de la menor, como presentada por primera vez en la corte, llevaba acacias blancas, mientras que su hermana lucía flores de color, rosas é *ixias*, que graciosamente descendían en guirnalda desde el hombro izquierdo hasta cerca del tallo.

El embajador de Turquía y los enviados de Persia, China y Japon, daban con sus vistosos uniformes, animado aspecto al grupo de los diplomáticos.

La fiesta de San Patricio, que es el patron de Irlanda, se celebró el día 17 en todo el Reino Unido con extraordi-

naria animacion; á pesar de la nieve y del frío intenso que se dejaba sentir. El emblema de los irlandeses es el trébol y esta poética hierbecilla vióse en dicho día luciendo en el ojal de las levitas y en el talle de las damas.

La ciudad de Londres parecía el 17 una inmensa pradera de tréboles, que con pasmosa abundancia hablan sido enviados de Irlanda, y que, sujetos en sus ramas, adornaban el salon del Consejo de ministros, las estancias presidenciales de ambas Cámaras, la Casa Ayuntamiento y hasta las dependencias oficiales mas secundarias. Por centenares se contaban en las calles los vendedores ambulantes, quienes ofrecían á los transeuntes tréboles naturales ó imitados, medallas y emblemas de Irlanda.

La última visita de la reina Victoria á la ciudad de Londres ha sido festejada por la muchedumbre con frenéticos hurras y aclamaciones. La reina ocupaba sola los asientos de preferencia del *landau*, y en frente de su majestad veíanse á la princesa de Gales y á la princesa Beatriz. De pronto la reina quiso, á fin de poder contemplar mejor á su querido pueblo, que tan patentes muestras de cariño le daba, quitarse el velo que cubría su rostro; pero sus manos, mas trémulas aún por la emocion que por los años, no podían llevar á cabo tan sencilla operacion, hasta que su hija la princesa Beatriz vino en su ayuda, apareciendo ante los ojos de la muchedumbre apiñada un rostro sonriente, bañado en lágrimas, mientras de los labios de su majestad se escapaban estas palabras: *Soy demasiado feliz...*

En el teatro llamado del Príncipe de Gales se ha estrenado con el título de «Don Juan's last wager» (la última apuesta de don Juan), una adaptacion del famoso drama de Zorrilla.

Como el carácter inglés dista mucho de lo apasionado y romántico del nuestro, la obra en cuestion no ha obtenido gran éxito, á pesar de la excelente interpretacion de los actores y del lujo en trajes y decoraciones.

La critica de este país ha considerado el drama como una serie de hermosos cuadros, á los cuales, sin embargo, faltaba el color local, el ambiente y los hermosísimos versos de Zorrilla. En la traduccion al idioma inglés, que ha hecho con mucho esmero Mr. Cunningham Graham, miembro que ha sido del Parlamento, muy conocido por sus ideas socialistas, á cuya difusion en España ha contribuido su esposa, tomando parte en un *meeting* de 1.º de Mayo celebrado hace años en los Jardines del Retiro en Madrid. En la traduccion el nombre de Doña Inés ha sido sustituido por el de Soledad, respetándose los de los demás personajes, que aparecen conformes al original.

## La guerra anglo-boer

Londres 26.—Los periódicos publican un despacho de Kimberley anunciando que la «Yeomanry Imperial» ha practicado un reconocimiento á diez millas en direccion Oeste.

En esta expedicion pudieron asegurarse de la presencia de los rebeldes en las inmediaciones de la plaza.

Ochocientos boers con cuatro cañones se encuentran en Fourteustreams.

Se refuerzan los puestos ingleses frente á sus posiciones.

Londres 26.—Un despacho de Ladysmith que publican los periódicos dice que los boers despliegan gran actividad en Biggarsberg y en Drakensberg, donde sus posiciones son ya formidables.

Singularmente el paso del Vanreenen está erizado de cañones de grueso calibre.

Ninguna accion de guerra parece inminente.

Londres 26.—Al «Standard» comunican desde Bloemfontein que muchos boers pertenecientes á los comandos de las inmediaciones, vuelven á reintegrarse á sus hogares.

Otros comandos se dispersan.

Varios grupos de boers, entre ellos uno muy numeroso, se dirigen hácia el Este.

El general Roberts sigue permaneciendo inmóvil.

Se espera pronto, sin embargo, una accion en el Sudeste de Orange.

Londres.—Ha comenzado á desembarcar en Port Elizabeth y East London la octava division del ejército de operaciones en el Africa del Sur.

El alto comisario inglés del Cabo, sir Alfredo Milner, está girando una visita á las poblaciones del Norte de la colonia, habiendo estado últimamente en Norvals Pont, Colesberg y Stornberg.

Un prisionero boer, que intentó evadirse de Greenpoint Track, donde se hallan actualmente detenidos, fué muerto de un tiro por un centinela.

Londres 26.—Telegrafian del Cabo que la Volksraad de Orange (Cámara de diputados) ha sido convocada en Kronstadt para el día 2 de abril.

Londres 26.—Los comandos boers que defienden el paso de Van Reenens para impedir que el ejército del Natal invada el Estado Libre por el Este, han avanzado por la vía férrea de Ladysmith á Harrismith con objeto de atacar el flanco izquierdo de las fuerzas británicas.

Mas de 700 heridos y enfermos ingleses esperan en Eurban la llegada de vapores para ser repatriados á Inglaterra.

Londres 27.—«The Standard» publica un telegrama de Bloemfontein, diciendo que el general French regresó de Tabanchu con la caballería y que esto indica que se trata de reanudar en breve los operaciones militares.

Paris 27.—Los despachos del Transvaal recibidos en Holanda por la vía de Lorenzo Márquez, confirman que una columna boer recuperó á Griquatown.

Londres 28.—Según un telegrama de Barklywest, recibido esta madrugada, 4000 boers han recuperado la ciudad de Papkuel.

Los afrikanders del distrito de Herbert que se habian sublevado contra los ingleses y se mostraban dispuestos á deponer las armas, han ido á engrosar las filas de los boers.

Paris 27.—«The Daily Chronicle» continúa manifestando recelos en vista de la situacion en que se encuentran las fuerzas inglesas que manda el coronel Plumer.

Se teme que éstas sean copadas por los boers, ó que por lo menos no consigan liberar á Mafeking.

El «New-York Herald» en su segunda edicion de hoy, publica una interview que uno de sus corresponsales ha celebrado con Mr. Boep, pariente del presidente Kruger.

Aquel se halla actualmente en Londres.

Mr. Boep ha declarado que los delegados Transvaalenses, que están en camino de Europa, traen una mision muy importante cerca de una república del continente.

Las minas de Johannesburg—añadió—no corren ningún peligro.

Los boers consideran que no les será posible sostener un largo sitio de Pretoria, pero en caso de ser atacada su capital y de no poderla defender, se retirarían hacia el Norte.

Dice Mr. Boep que los boers pueden sostener una lucha de tres años y que no se someterán jamás.

Londres 27.—Según telegrafian de Pretoria, los federales se hallan fuertemente atrincherados en Kroonstad, en donde han concentrado grandes fuerzas y construido trincheras, dispuestos á impedir que el ejército de lord Roberts invada el Transvaal.

Los boers disponen al efecto de muchas piezas de artillería y grandes provisiones.

Dados los medios con que cuentan los jefes aliados, creen que lograrán retardar indefinidamente la marcha del ejército inglés sobre Johannesburg y Pretoria.

Londres 26.—El corresponsal del «Daily Mail» en Mafeking telegrafia que las patrullas inglesas operan activamente contra los boers que sitian la plaza.

Los soldados británicos se apoderaron de una de sus trincheras, matando á muchos boers.

En otra trinchera capturaron 26 cabezas de ganado.

Paris 28.—«The Daily Graphic» hace constar que Mafeking es hoy día el centro mas interesante de la campaña, no sabiéndose nada de lo que haya podido hacer el ejército inglés para libertarlo. Lord Methuen prosigue á gran distancia de la ciudad sitiada, y el coronel Plummer no puede reducir á los boers de Lobatsi.

El periódico citado cree que si los dos caudillos aludidos han de realizar la liberacion, ésta habrá de tardar bastante, á menos de que el general Roberts intervenga en la empresa con las poderosas fuerzas de su mando.

Londres 26.—En la Catedral de San Pablo de Londres predicó ayer el arcipreste, y hablando de la guerra anglo-boer, protestó enérgicamente contra la ridícula idea de una lucha armada entre Francia é Inglaterra.

## NOTICIAS

Un individuo que acaba de fallecer en Lyon ha dejado en su testamento toda su fortuna, 800.000 francos, á los asilos civiles de la ciudad.

Este rasgo de filantropía tiene de notable que el sujeto en cuestion estaba considerado como pobre, pues vivía modestamente que comía en un restaurant por la cantidad de 30 pesetas al mes.

Vestia con tal pobreza, que un día los guardias le detuvieron, creyéndole un vagabundo.

Después de su muerte, se encontró el testamento en medio de varios fajos de billetes de Banco y de paquetes de títulos de la Deuda.

Aun cuando hace tiempo que ningún hecho cruento daba noticia de la existencia de las Sociedades secretas de Rusia, los elementos revolucionarios continuaban sus trabajos en la sombra.

En imprenta clandestina se confeccionaba un periódico socialista en la ciudad de Lodz, sin que pudiesen dar resultado las averiguaciones de la Policía.

Por fin, ahora acaba de descubrirse todo, y han sido presos cinco obreros, un estudiante y una mujer.

A pesar de que la autoridad se incautó de toda la maquinaria y útiles de la imprenta, el periódico socialista publicó á los dos días un número, dando á conocer el nombre del obrero que denunció á la Policía el sitio donde se imprimía el periódico.

Este anunciaba también que el delator sería castigado, y, en efecto, el miércoles de la semana anterior, se encontró en una de las calles de la villa el cadáver del obrero denunciador cosido á puñaladas.

Los presos niegan á declarar quiénes sean sus cómplices, y en las regiones oficiales ha cundido la alarma ante un hecho tan significativo.

Hace poco tiempo, un modesto clérigo que vivía con 60 francos al mes, dejó al morir 250.000 para la Academia de Jyon y 700.000 para los Museos nacionales, con otros legados para diversas obras de beneficencia.

En las secciones que componrán la parte histórico-retrospectiva de la próxima Exposicion de Paris, figura una en la cual se exhibirán todas las reliquias que existen en el mundo del hijo de Napoleon I ó sea el «Rey de Roma», á saber: una zapatilla regalada recientemente por el conde Roberto de Montequieu á Sarah Bernhardt; la cuna regalada al príncipe por la Villa de Paris; el carruaje tirado por cabras que conserva en su poder y prestará al comité de la Exposicion, el emperador Francisco José de Austria-Hungria y la magnífica coleccion de acuarelas con vistas de Paris regalada por Napoleon I al emperador Alejandro I de Rusia, que pasó á la muerte de aquel monarca moscovita, á ser propiedad del conde de Périgord.

Entre las maravillas de la próxima Exposicion de Paris, está la asi llamada «torre giratoria». Esta consta de una torre hectágona, de cien metros de alto, y que estará dividida en veinticinco pisos. La torre estará cubierta por fuera, de ricos adornos de niquel-plata, aluminio, baldosines esmaltados y cristal de varios colores y dibujos. Estará

iluminada por medio de dos mil lámparas de arco y veinte mil lámparas de incandescencia de diversos colores, colocadas al modo que de noche estén claramente visibles las líneas arquitecturales del edificio. Arriba de esta torre habrá un juego de campanas, que se compondrá de sesenta y cuatro campanas afinadas, y un poderoso órgano que funciona por medio del aire comprimido. La torre estará coronada por una veleta de quince piés de alto, cubierta por mil doscientas lámparas incandescentes. El edificio todo girará por medio de un aparato hidráulico, de tal manera que tardará una hora en dar la vuelta completa en su eje.

No cesan los ataques de la prensa rusa contra Inglaterra, llamando especialmente la atencion un artículo de «Rossija» de San Petersburgo, que emplea un lenguaje en extremo violento contra los ingleses echando á esto en cara que en las últimas victorias alcanzadas, había diez ingleses para cada boer.

Censura luego el periódico moscovita amargamente á los que llama verdugos, por haber desterrado á pobres boers indefensos á Santa Elena y termina pidiendo á Europa en nombre de la humanidad y de la justicia que detenga el vandalismo de los ingleses en el Africa del Sur.

En prevision de futuros conflictos internacionales ha dispuesto el gabinete de Roma movilizar bajo formidable pluma la escuadra italiana del Mediterráneo de la cual tomará el mando el duque de Génova.

Se compondrá la nueva escuadra que deberá estar lista para el servicio el día 15 del próximo mes de mayo, de los mejores buques de combate de la armada nacional.

En cuanto el duque de Génova tenga organizada tan poderosa escuadra, irá á visitar el Solent, con el propósito de saludar y rendir homenaje á la reina Victoria de Inglaterra, cuando aquella soberana se traslade desde Balmoral á Osborne.

Asegúrase en Londres y en Paris, que el Almirantazgo británico ha dispuesto que la escuadra inglesa del Mediterráneo se aliste de manera que al inaugurarse la Exposicion Universal de Paris en cuya fecha se hallarán fondeadas en Cherburgo para efectuar algunas maniobras, todas las escuadras francesas se encuentre la inglesa en aquel puerto militar francés para tomar parte en la gran demostracion naval que harán los buques de guerra de todas las naciones del mundo en honor del gran centenario.

Haciendo crucero por aguas de Madagascar una cañonera inglesa encontró en la isla de Europa 12 indígenas, una mujer entre ellos, que se habían refugiado allí por consecuencia de un naufragio.

En aquel promontorio desierto vivieron durante tres meses, sufriendo lo indecible por la falta de agua, comiendo alimentos crudos y experimentando toda clase de privaciones.

Cuando los recogió la cañonera inglesa estaban todos vestidos con pieles secadas al sol, procedentes de los animales que habían matado en la isla.

Se ha descubierto en Paris un establecimiento extraño. Dirigido por una señora llamada Assin, existía allí un fumador de opio, al cual concurrían muchas gentes del mundo conocido, distinguidas damas,

# ELIXIR CALLER

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pezoza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado.

mosas «demimondaines», hombres de la buena sociedad, funcionarios coloniales y muchos neuróticos.

La autoridad ha tomado nota del nombre de todos los clientes, é instruye procesos por la venta clandestina de sustancias tóxicas y falta á los preceptos de Policía.

## Gacetilla

Esta tarde los jefes y oficiales francos de servicio han visitado la parroquia iglesia de Santa María para oír los registros del monumental órgano, del que han hecho entusiastas elogios, mostrándose sumamente obsequiosos y agradecidos.

\*\*\*

Al salir de Sta. María han pasado á visitar los edificios mas notables, de la poblacion, y en la iglesia de la Purísima Concepcion, situada en el Cos de Gracia, se han detenido largo rato en leer varias veces el epitáfico grabado en la lápida que cubre la tumba donde descansan los restos mortales de un distinguido oficial ruso, fallecido en esta ciudad durante la dominacion británica.

\*\*\*

En el acorazado ruso «Nackimoff», se ha celebrado esta mañana, la festividad de la Anunciacion de María, que conforme el cómputo del tiempo que rige en la iglesia cismático-griega corresponde al día de hoy.

\*\*\*

Durante la corta estancia de los ciclistas en Fornells, los excursionistas rusos hicieron personalmente varios donativos á los pobres y agasajaron á los niños con abundantes dádivas.

\*\*\*

En correspondencia á la amabilidad demostrada por los ciclistas de esta ciudad, en la excursion efectuada el lunes último, en union de algunos sportmen del acorazado, estos han invitado á sus compañeros de excursion á visitar el buque y tomar el the.

\*\*\*

Mañana, despues de la llegada del vapor correo y una vez recogida la correspondencia, el acorazado ruso «Nackimoff», saldrá de este puerto para continuar su viaje de instruccion por el Mediterráneo.

Por insolvencia de la multa de cincuenta pesetas impuestas por la Delegacion del Gobierno, esta tarde ha ingresado en las cárceles de este partido en clase de detenido un sejeta vecino de esta ciudad.

La subasta celebrada hoy en las Casas Consistoriales para el arriendo del Teatro Principal desde 1.º de Julio de 1900 á 30 de Junio de 1901, ha sido adjudicada al único postor D. Gabriel Marsal y Moll por la cantidad de dos mil quinientas una peseta, ó sea una peseta mas que el tipo de la subasta.

En nombre de una persona caritativa, en el día de hoy ha sido entregada á la Tesorería de la Beneficencia Domiciliaria la cantidad de cien pesetas.

Sobre el agradecimiento que de se-

guro sentirán los pobres que dicha Asociacion ampara, aplaudimos el modo de proceder del donante.

Leemos en «La Veu de Mallorca» que las actuales Cortes españolas la forman 77 títulos nobiliarios: 5 generales: 5 directores generales: 8 magistrados y 2 fiscales del tribunal Supremo: 6 ingenieros: 8 catedráticos: 2 médicos: 2 farmacéuticos: 197 abogados; y 91 sin clasificacion.

En el día de hoy el dueño del bodegon de la calle del Castillo Antonio Horrach, ha cumplimentado la orden de la Delegacion del gobierno que dispuso el cierre de aquel establecimiento.

\*\*\*

Dicho bodegon ha sido traspasado á Antonio Juan Marí.

En San Juan de Villatorrada «Cataluña» falleció el 27 de Marzo último la señora doña Raimunda Cabanas, nacida en el año 1796, en el Pont de Ravení, de modo que actualmente contaba la edad de 104 años.

La fiada, emparentada con la familia de un conocido impresor de Manresa, conservó su lucidez hasta la edad de 102 años, en cuya época tuvo que guardar cama, de la que ha salido para ir á la fosa, acompañada de las lágrimas y oraciones de sus hijas, nietas y demás deudos que la cuidaron en vida con una solicitud verdaderamente ejemplar.

Recordaba perfectamente la fiada la guerra de los franceses, las luchas fratricidas que han ensangrentado el suelo de la patria y la trágica muerte del Conde de España al ser arrojado por los carlistas en el «Pont d' Espi», de modo que la señora Cabanas era testigo viviente de la historia de nuestras discordias desde principios del siglo que va á finir.

Resplandecian en la señora Cabanas todas las virtudes patriarcales y energías de nuestros antepasados. De corazón sencillo y bondadoso, empleó su vida en el amor á su familia, en las prácticas de la caridad y en el trabajo. Trabajó siempre: cuando no en el campo, en su casa.

El alimento de la anciana consistía especialmente en legumbres y verduras.

Leemos en «El Noticiero» de Barcelona:

«Dícese que á últimos del próximo mes de Abril visitará este puerto el crucero de la marina de guerra argentina «General Belgrano».

Háblabase asimismo de que no sería difícil que durante el mes de Mayo ó el de Junio visite nuestro puerto el crucero chileno «General Baquedano», escuela de guardias marinas, cuyo buque es algo parecido al argentino «Presidente Sarmiento».

Como tambien ha de recalar en nuestras aguas la escuadra inglesa del Mediterráneo, no se prepara mala perspectiva para ciertos fondistas y abastecedores de víveres.»

Mañana por ser primer jueves de mes se practicará en la parroquia de San Francisco, el piadoso ejercicio de la Hora Santa, exponiéndose S. D. M. á las ocho y media de la noche.

En la noche del 26 al 27 del pasado se cometió un robo sacrilego en la Iglesia de la villa de Capdepera (Mallorca), que por las circunstancias de que aparece rodeado, ha llamado justamente la atencion de aquellos vecinos.

Los ladrones para lograr su objeto practicaron una abertura de 18 centímetros de ancho por 23 de alto en la puerta de la sacristía, situada en el jardín del Sr. Vicario. Una vez en el interior descerrajaron la puerta que comunica con la Iglesia, teniendo que cruzar la nave de uno á otro extremo para apoderarse de unas veinte pesetas próximamente que habia en un cepillo colocado al pié de un Santo Cristo.

También sacaron de un armario situado en la sacristía varios cálices y otros objetos de valor que dejaron en desorden en el mismo sitio.

Para alumbrarse durante estas operaciones, se usaron tres cirios, que á la mañana siguiente fueron hallados enteramente consumidos.

Según queda dicho, la abertura practicada solo mide 18 centímetros de ancho por 23 de alto y por lo tanto incapaz de dar paso al cuerpo de un hombre. Y en cuanto á suponer que el autor fué un ratonillo, se resisten á creerlo cuantos han visto los trabajos realizados para lograr aquel objeto.

Hasta hoy han sido infructuosas las activas pesquisas practicadas por el celoso cabo de la Guardia civil para descubrir á los autores.

Se ha publicado el sexto cuaderno del «Diccionario Popular Enciclopédico», y ya con este centenar de páginas hay bastante para formar juicio de la obra. Contiene cada cuaderno de 400 á 600 voces, definidas sintéticamente, pero con la extension necesaria para su comprension; y claro está que, siendo una enciclopedia ilimitada, no hay cuaderno que no traiga algo nuevo y algo que satisfaga todas las aficiones y todos los gustos. En las últimas páginas hay neologismos como *abulia*, en su acepcion filosófica, *abertismo*, en la política, definiciones históricas tan interesantes como la batalla de *Acco*, que dió fin á la República Romana y principio al Imperio, conjugaciones de verbos irregulares, como *acertar* y *aborrecer*; fórmulas culinarias, como la del *adobo de las aceitunas*, voces de la tauromaquia, de ciencias, artes ectétera.

Los pedidos al director gerente, D. Pedro García, calle de la Encarnacion 4, Madrid.

La administracion del «Bureau Veritas» acaba de publicar la lista de los desastres marítimos ocurridos durante el mes de Enero último:

Buques de vela perdidos.—Siete americanos, uno austriaco, uno brasileño, 33 ingleses, uno danés, ocho franceses, tres alemanes, uno griego, dos italianos, 15 noruegos, uno ruso, uno español y cuatro suecos. Total, 78. En este número van incluidos seis, de los que no hay noticias.

Vapores perdidos.—Uno americano, siete ingleses, uno chino, dos daneses, dos franceses, cuatro alemanes, uno italiano, tres noruegos, uno ruso y dos españoles. Total 24. En este número van incluidos dos vapores de los que no hay noticias.

Causas de las pérdidas.—Buques de vela: Encallados, 37; por abordaje, ocho; por fuego, dos; por naufragio, cuatro; abandonados, ocho; inhabilitados, 13; y sin noticias, seis. Total 78.

Vapores: Encallados, 15; por abordaje, dos; por naufragio, tres; abandonados uno; inhabilitados, uno y sin noticias, dos. Total, 24.

Buques reconocidos y clasificados por el «Bureau Veritas» desde el 20 de Enero al 19 de Febrero: 175 veleiros y 96 vapores. Total 271.

## El público

(No se permite su colocacion en esta ciudad)

Madrid 4.

El Sr. Silvela ha manifestado á los periodistas que hasta despues de Semana Santa no espera acontecimientos políticos de importancia.

Entonces, ha dicho, habrá combinaciones de gobernadores civiles y algunos nombramientos de senadores vitalicios. Implantados los nuevos presupuestos se seguirá la política de economías iniciada con objeto de arreglar la enorme Deuda que pesa sobre nuestra nacion.

Madrid 4.

El Sr. Silvela ha manifestado tambien que en los meses de Abril y Mayo se hará un empréstito para consolidar todas las deudas.

Respecto á la actitud de las Cámaras de Comercio, la cree infundada, pues el Gobierno ha puesto todo lo posible de su parte para cumplir el programa ofrecido de regeneracion de la Pátria y espera confiadamente poder cumplir lo que resta de tan árdua labor.

Eso no obstante, el Sr. Silvela se halla dispuesto á emplear toda la energia necesaria para llevar á cabo dicha obra y normalizar de este modo la vida económica del Estado.

Madrid 4.

El Sr. Silvela ha negado que por ahora exista peligro alguno con respecto á las pretensiones de Inglaterra, diciendo que el precipitado viaje del embajador español en París, Sr. Leon y Castillo, está relacionado solamente con la demarcacion de límites de España en Marruecos, y cuyo asunto, una vez oidas las pretensiones de Francia, será ultimado por el representante español en Tánger, Sr. Ojeda.

Madrid 4.

Telegrafian de Bruselas que se ha verificado en aquella capital un meeting en favor de la paz.

Ha regresado al Cabo el ministro inglés Sir A. Milner, habiéndose aplazado hasta el 5 de Mayo próximo la apertura de aquel Parlamento.

Durante el sitio de Kimberley tuvieron los ingleses según datos oficiales 1.694 muertos.

## Telegramas de «La Marítima»,

Palma 4.

Llegado «Ciudad de Mahon» á las cinco sin novedad: calmas.—Cardona.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Isidoro arzobispo y Platon confesor.

Santo de mañana.—Stos Vicente Ferrer confesor é Irene y Emilia.

Cultos.—Esta noche sermón moral en Ntra. Sra. del Cármen por el Rdo. P. Urlos de la Compañía de Jesús. En Sta. María, despues del Stmo. Rosario, ejercicio de la Buena Muerte. En S. Francisco pladoso Viacrucis y ejercicio de la Soledad de María. En la Concepción ejercicio de la Buena Muerte. En el Asilo del Sagrado Corazon continúa la Oracion de Cuarenta-Horas de 6 y media á 8.

Mañana juéves en las tres iglesias parroquiales por la noche enseñanza de Doctrina Cristiana para los niños de primera Comunion y plática doctrinal á cargo de los Rdos. Sres Curas-párrocos. Por la mañana se manifiesta el Sagrado Lignum Crucis en las tres iglesias parroquiales y en las Religiosas Concepcionistas, como es costumbre.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

Movimiento del Puerto

Entrados el 4 De Palma, pailebot «Los Amigos», patron Diego Caules, con 5 tripulantes, carbon y otros efectos.

De Barcelona, pailebot «San Rafael», patron P. Bellot, con 6 tripulantes y efectos.

De Palma, laud «Internacional», patron E. Pujol, con 6 tripulantes y carbon mineral.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 3-4, 4 por ciento interior, Idem Exterior, Idem Amortizable, Billetes Hip. Cuba, 86, Idem id. del 90, Acciones Banco España, Comp. Arrend. Tabacos, Aduanas, Filipinas, Berlín, París á la vista, Londres á la vista, Idem á 60 dias vista, Idem á 90 id. id.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia.

Día 27 marzo.—1 ternero, 114 kilos, ne Fufons; 4 carneros, 79, se Turreta; 1 id., 26, estancia son Pons; 1 id., 21, Miguel de Binidunaira (Mercadal); 1 id., 19, Binixica Vey, y 1 cerdo, 32.

Día 28.—1 vaca, 217 kilos, s'Eleiró (Mercadal); 1 ternero, 121, Francisco de se Canesía (Alayor); 1 id., 110, Turrubet (id.); 1 ternera, 140, Sta. Magdalena; 1 id., 92, Binisefuet de Juan; 2 carneros, 18, Binich de Devant; 1 id., 26, Binich, y 1 id., 23, Murellet.

Día 29.—1 ternero, 131 kilos, Binimeimut; 1 id., 134, Biniperrell d'es Etlots; 2 carneros, 39, Murellet, y 3 id. y 1 cabra, 44, los primeros de se Mola y la última Propia

Día 30.—1 buey, 295 kilos, Torra Nova (Alayor); 1 ternero, 154, Francisco Xequet (id.); 1 id., 207, Cudía Cremada de Pedro Pons; 1 id., 180, es Mulinet (Mercadal); 1 carnero, 14, estancia d'es Petrons; 1 id., 11, Murella Nou; 2 id., 35, Murellet; 3 id., 50, Sta. Medrona; 2 id., 32, Miguel de Binidunaira (Mercadal); 3

id. y 1 cabra, 75, los primeros 2 de s'Ubalda (Mercadal) y 1 de son Códul (Ferrerías) y la última de St. Juan (Mercadal), y 8 cerdos, 506.

Día 31.—1 buey, 321 kilos, Miguel Meliá (Alayor); 1 vaca, 198, Refal d'es Capitá (Ciudadela); 1 ternero, 159, estancia de la viuda de Riera; 1 id., 133, Binisefuet; 1 id., 88, Alfuri de Dalt (Ciudadela); 1 id., 128, Pedro Orfila (S. Clemente); 2 carneros, 45, Binibeca Nou; 2 id., 18, Binich de Devant; 1 id., 16, Murella Nou; 7 cabras, 112, St. Juan (Mercadal); 3 id., 24, Turdunell de Dalt, y 3 cerdos, 231.

Día 1.º Abril.—1 ternero, 241 kilos, Furmet Vey; 1 id., 106, Binidelf; 1 carnero, 16, Capifort; 1 id., 11, Binidelfinet, y 1 cerdo, 41.

Día 2.—1 buey, 178 kilos, Biniperrell; 1 vaca, 177, José Vila (Ciudadela); 1 ternero, 141, Alcaldís de Bernardo (Alayor); 1 id., 199, Curnia de Baix; 1 id., 158, Biniet; 1 id., 128, son Códul (Ciudadela); 2 carneros, 28, Miguel de Binidunaira (Mercadal); 1 id., 18, Alfevára; 1 id., 21, Miguel Orfila (Llumeañás); 2 id., 26, Capifort; 1 id., 27, Binich de Lorenzo; 3 id., 38, Binisefua de Ferrer; 1 cabra, 17, Juan Llabrés, y 1 cerdo, 32.

Día 3.—1 ternero, 161 kilos, ses Costas (Mercadal); 1 id., 96, Turnelí del señor Vigo; 1 id., 108, Binixiquet; 1 id., 145, Sta. Clara; 2 carneros, 34, Refelet Nou; 3 id., 27, Binsach de Devant, y 2 cerdos, 143.

Compañías y Sociedades

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Habiendo cobrado esta Empresa á los señores pasajeros embarcados en el vapor «Ciudad de Mahon» el martes 27 del actual, y en el vapor «Menorquin» en Barcelona para Mahon el miércoles 28, el impuesto de 15 por 100 sobre su pasaje y 20 por 100 reca-go transitorio que antes cobraba el Estado, cuyos impuestos quedan suprimidos, lo mismo que el llamado provisional de tráfico, desde el 25 del presente mes, estableciéndose un impuesto general de «Transportes» mas económico que aquéllos, según Ley de día 20, pueden los señores pasajeros á quienes se les haya cobrado dichos impuestos, personarse en esta Direccion donde les será devuelto el de 15 por 100 y recargo transitorio, pues el de tráfico equivale al de transportes que actualmente rige.—Mahon 31 Marzo 1900.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Teltavull. 3-3

Sociedades recreativas

Club de Regatas de Mahon

Se suplica á los acreedores se sirvan pasar nota de sus créditos en la Rampa de la Abundancia, núm. 16.—Mahon 31 Marzo de 1900.—La Comision Liquidadora: Antonio J. Tuduri, Manuel Porpal y Jerónimo Femenias. 3-3

Centro Ciclista Mahonés

El día 7 del próximo Abril este Centro nombrará un conserge, y se anuncia que hasta el día 6 del mismo, á las diez de su noche y diariamente de nueve á diez de la misma, á partir de hoy, se hallarán de manifiesto el pliego de condiciones y la forma de solicitarlo.—Mahon 31 Marzo de 1900.—P. A. de la J. D.—Sabastian Femenias Vellory, Srio. 3-4

Imp. de M. Parpal

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

PREMIADO CON MEDALLAS DE ORO Y PLATA EN LAS EXPOSICIONES Avignon 1890, Lyon 1891, Bordeaux 1895, Montpellier 1896



Gran economía sobre el azufre refinado, mas notable aún empleando la Azufradora-Biabaux de venta en los mismos Depósitos. Curacion de las enfermedades de la vicia, Oidium, Mildu, Antraenosis, Black-rot solo ó con adición de los Sulfatos de color de hierro según la enfermedad. Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como Altisas, Negrilla, Hormigas, Pulgones, Orugas, etc. etc. Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona SCHLINBERK Y THIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 70 ó en Menorca á D. José R. Ponsetí, Castillo 78.—Mahon

VIDA Y PASION

Nuestro Señor Jesucristo

SE EXHIBE DIARIAMENTE por medio del CINEMATÓGRAFO en el Salon del CIRCULO MENORQUIN

Sesión á las 9 de la noche. Entrada general 0'25 ptas. Media entrada. 0'15 ptas. Calle del Alba, núm. 2

PARA DOMINGO DE RAMOS PALMAS PALMAS

Las recibí el valenciano Salvador Botella, vendiéndolas á precios BARATÍSIMOS. Los que tenían hechos encargos, pueden pasar á recogerlos. MAHON—Claustro del Carmen, núms. 5 y 7 3-6

PARA VENDER

Lo están las casas de la calle de Cifuentes núms. 143 y 149 á la entrada de la carretera nueva de Mahon á Ciudadela, y otra en la calle de Carmen núms. 51 y 53. Para informes en la referida calle de Cifuentes núm. 149. 5-8

LA AFRICANA VERY OLD RUM JAMAICA

La Confitería «La Tropical» es la que tiene la venta exclusiva de dicho licor, contando con una gran existencia, á precios módicos. Moreras 32.—LA TROPICAL—Mahon. 1-8

TOS: CATARROS BRONQUITIS TISIS PERLAS ANTISEPTICAS SOL

Depósito: farmacia Sol: Córtes, 226.—Barcelona.

Traslado

La antigua tienda de mercería y novedades de la señora viuda de Mora, establecida en la Plaza de la Constitución núm. 6, se ha trasladado á la calle de Hannover núm. 2, esquina á la citada Plaza. 2-3

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS

compras, ventas, permutas y administracion de fincas rústicas y urbanas, y todos cuantos asuntos puedan convenir, se efectuan por encargo y prudente comision. Informes: Mahon, Cuesta de Deyá, núms. 16 y 18. 2-4